

74ª reunión del Comité Regional de la OMS para Europa, 29-31 de octubre de 2024, Copenhague, Dinamarca

Punto 9 del orden del día - Marco para unos sistemas de salud resilientes y sostenibles en la Región Europea de la OMS 2025-2030

Antes de empezar a leer la declaración conjunta, estos son los actores no estatales que la suscriben:

- **Consejo Internacional de Enfermeras (CIE)**
- **European Nursing Student Association (ENSA)**
- **European Federation of Nurses Associations (EFN)**
- **European Forum of National Nursing and Midwifery Associations (EFNNMA)**
- **European Association for Injury Prevention and Safety Promotion (EuroSafe)**
- **European Independent Foundation in Angiology/Vascular Medicine (VAS)**
- **International Association for Hospice and Palliative Care (IAHPC)**
- **EUROCAM**
- **European Association for the Study of Obesity (EASO)**

Unos sistemas de salud resistentes y sostenibles son cruciales para lograr la cobertura sanitaria universal (CSU), reducir las enfermedades no transmisibles (ENT) y proporcionar una asistencia segura y de alta calidad. Sin embargo, la pandemia de COVID-19, unida a una preparación inadecuada para emergencias, ha debilitado significativamente los sistemas de salud en toda Europa, erosionando la confianza tanto de los pacientes como de los profesionales de la salud. La región se enfrenta ahora a una crisis de salud mental y a daños morales en el personal de salud, así como a una creciente escasez de profesionales de la salud, en particular de enfermería. La región europea prevé una escasez de 21 millones de profesionales de la salud y del cuidado de aquí a 2030, por lo que esta crisis exige una actuación política urgente para restablecer la confianza e invertir fuertemente en políticas de salud nacionales transformadoras, especialmente en el personal de la salud y del cuidado.

El European Forum of National Nursing and Midwifery Associations (EFNNMA), el Consejo Internacional de Enfermeras (CIE) y los cofirmantes apoyan plenamente el Marco para sistemas de salud resistentes y sostenibles en la región europea de la OMS 2025-2030.

El Marco identifica ocho áreas de acción política clave para guiar la transformación del sistema de salud, con una atención encomiable al personal de la salud como componente crítico. Reforzar la educación es vital para garantizar una cantera sostenible de profesionales cualificados. Se necesitan campañas de contratación específicas que inspiren y atraigan a los jóvenes hacia las profesiones de la salud y del cuidado. Los sistemas de salud deben mejorar el acceso a una formación interprofesional continua de calidad, promover la competencia cultural y las competencias digitales y ofrecer oportunidades de tutoría.

Es necesario modernizar la normativa para que los profesionales puedan ejercer en todo el ámbito de su formación. Los sistemas de salud deben garantizar niveles seguros de dotación de personal que reduzcan la carga física y la tensión mental de los profesionales y trabajadores de la salud. Invertir en condiciones de trabajo seguras, con igualdad salarial entre hombres y mujeres y libres de acoso, violencia y discriminación es fundamental para crear un personal de la salud sostenible. Las estructuras jerárquicas obsoletas deben ser sustituidas por nuevos modelos de atención con profesionales de práctica avanzada que

trabajen en equipos multidisciplinares que reúnan a todas las disciplinas, en línea con los principios de "Una sola salud", para garantizar un sistema integrador personalizado y centrado en el paciente. Un liderazgo eficaz es primordial para el cambio de los sistemas de salud. Los Estados miembros deben invertir en el liderazgo de la enfermería y la partería mediante el nombramiento de directores generales de enfermería y partería, con presupuestos específicos para apoyar estas funciones.

La tecnología sanitaria y los sistemas de información son esenciales, pero su eficacia depende de un personal de salud formado y competente, lo que subraya el papel vital del desarrollo continuo de los profesionales de la salud para maximizar el impacto de estas herramientas. Solicitamos además a los Estados Miembros que mejoren la autosuficiencia de la fuerza de trabajo nacional y reduzcan la dependencia de la contratación de personal de enfermería y partería de países de ingresos bajos y medios, salvaguardando así el desarrollo de sistemas de salud sostenibles a nivel mundial. La OMS también debería considerar la promoción de políticas basadas en pruebas científicas e invertir en los sistemas de vigilancia existentes y en bases de datos bien establecidas en la UE (como la BID), que tienen el potencial de apoyar el seguimiento de la salud y las lesiones".

Instamos a los Estados miembros a que impliquen activamente a la sociedad civil en la creación conjunta de planes nacionales para la transformación de los sistemas de salud y a que den prioridad a las inversiones en el personal de la salud y del cuidado. Sin un personal sostenible y cualificado, los sistemas de salud no podrán hacer frente a los crecientes retos del futuro.